

tud de los magyares enfrente de la crisis oriental. El gran visir manifestó á Soliman que el parlamento de Pest le habia otorgado el derecho de ciudadanía y que el sultan le permitia aceptarlo. Entretanto habian llegado á Bulgaria los granaderos y guardias rusos, circunstancia que hizo al consejo de guerra de Constantinopla mas circunspecto de lo que hasta entonces habia sido, de suerte que aconsejó á Soliman que se mantuviera á la defensiva así en Biela como en Tirnova, añadiendo, sin embargo, que con esta recomendacion no queria coartar la libertad de sus resoluciones.

Seis semanas, desde la destitucion de Mehemed Ali, habian transcurrido en operaciones de escasa importancia y la situacion de los turcos habia empeorado notablemente así en Europa como en Asia, cuando en 10 de noviembre se dictó una medida que por un lado caracteriza la perplexidad de la Puerta y por otro echaba de antemano sobre Soliman Bajá el peso de la responsabilidad por los futuros acontecimientos. En efecto, en la citada fecha el consejo supremo de guerra de Constantinopla nombró generalísimo de toda la Rumelia (entendiéndose esta denominacion en el sentido que le daban los turcos), es decir, de los ejércitos del Oeste y de los Balcanes, con inclusion del de Plewna. El despachó en que se le comunicaba este nombramiento decia, entre otras cosas: «La concentracion del mando supremo en vuestras manos tiene por objeto aprovechar las fuerzas y las operaciones del ejército del Danubio oriental y occidental y del de los Balcanes; procurarnos de este modo, con la ayuda de Dios, auxilios con que libertar al ejército de Plewna; impedir el paso de los Balcanes por los rusos, y oponernos á todo ulterior avance del enemigo, en el caso de que éste lograra atravesar la cordillera.» Plewna se encontraba ya completamente cercada, de modo que Soliman no pudo hacer llegar sus órdenes hasta Ghazi-Osman, que desde entonces estaba sometido á su mando. Por otra parte, los plenos poderes conferidos á Soliman, sin intervencion del consejo de guerra, fueron muy pronto regateados por el mismo consejo. El mes de noviembre transcurrió en proyectos y contra-proyectos, cuyo principal objetivo era liberar á Plewna. El día 8 de diciembre, Soliman telegrafió al gran visir Edhem-Bajá diciéndole que las crueldades cometidas así por los rusos como por los turcos eran innumerables y debian despertar la compasion de todas las personas sensibles, y que para evitar mayores horrores durante el próximo invierno podria acudirse á la influencia de Inglaterra para conseguir un armisticio hasta el mes de febrero, con la condicion de que Osman-Bajá se retirara con todo su ejército y de que para los demás ejércitos se mantuviera el *statu quo*. Con gran candidez añadia que durante este armisticio quizás Turquía tendria tiempo para organizar el ejército de Rumelia y arrojar luego á los rusos hácia el Danubio. En la misma fecha fué destituido Mehemed-Ali del puesto que ocupaba en Andrinópolis y llamado á Constantinopla, siendo nombrado para reemplazarle Schakir-Bajá.

Antes de tratar de la suerte que corrió el ejército puesto á las órdenes de Soliman-Bajá, examinemos el curso de los acontecimientos que se desarrollaron en Asia.

#### CAPITULO XLVII

##### LA SEGUNDA CAMPAÑA EN ARMENIA

Nuevos movimientos ofensivos de los rusos contra el ejército turco. — Combates en el grande y en el pequeño Yani. — Batalla de Aladya y capitulacion de los turcos. — Preparativos de los rusos para una sorpresa nocturna de Kars: division del ejército en siete columnas y una reserva; éxito favorable del asalto dirigido contra los fuertes de la orilla derecha del Kars-Chai; los rusos penetran en la ciudad y en la

ciudadela; el gran duque Miguel, vencedor de Kars. — Inmenso botin cogido por los rusos. — Lucha por Erzerum: batalla de Deve-Boyun; derrota y huida de los turcos; vacilaciones para la entrega de la plaza á los rusos; inútil intimacion de capitulacion; entrada del invierno.

Despues de la retirada de los rusos de Armenia, que ya hemos descrito, las tropas situadas especialmente en Kurk-Dara para cubrir la frontera caucásica esperaron los necesarios refuerzos, hasta que en 18 de agosto reanudaron sus movimientos ofensivos para impedir que Mukhtar Bajá acudiera al auxilio de Ismail-Bajá, que debia ser atacado desde Tergukasof. El gran duque Miguel se habia encargado desde el 25 de agosto de la direccion superior del ejército. Cuando á fines de setiembre hubo llegado la primera division de granaderos, verificóse el asalto de las alturas fortificadas del grande y del pequeño Yani, donde se habia situado Mukhtar-Bajá; pero aunque los rusos consiguieron apoderarse de las primeras, hubieron de abandonarlas á los dos días á consecuencia del ataque emprendido por el general turco el día 4 de octubre. Mukhtar retiróse, sin embargo, en 9 del propio mes á las posiciones de Aladya, que, emplazadas solamente á treinta kilómetros de Kars, protegian esta plaza: allí resolvió atacarle con 41 batallones, 43 escuadrones y 176 piezas de artillería el gran duque Miguel, el cual para mejor asegurar el éxito de la empresa dió orden de que una segunda columna, compuesta de 23 batallones, 28 escuadrones y 78 piezas de artillería, mandada por el teniente general Lazaref, envolviera las posiciones de los turcos, cuyas deficiencias habian podido comprobar los rusos. Contra el ejército de éstos, que se componia de 59,000 hombres, solo podian oponer los turcos 30,000. El general Heymann debia apoderarse de la montaña Avliar, centro de las posiciones turcas, mientras el general Roop encaminaba sus esfuerzos á la toma de Aladya. La batalla de este nombre, llamada tambien de Visinkyoi, comenzó en la mañana del 15 de octubre y quedó decidida con la derrota del centro. Durante el combate trabado contra éste, el general Roop sostuvo empeñada lucha contra el Aladya. A la una de la tarde los turcos comenzaron de pronto á retirar sus cañones, en vista de lo cual Roop creyó llegado el momento oportuno para intentar el asalto. Así lo hizo, y su infantería consiguió llegar hasta las primeras trincheras á pesar del fuego terrible con que fué recibida. Los turcos no pudieron resistir el fuego concentrado de 28 cañones ni el asedio de los regimientos de Uladicaucaasia y Catherinoslaf, que con dos escuadrones de dragones de Sieversk les tenian completamente cercados: una parte de su infantería depuso las armas y otra huyó, siendo perseguida y exterminada por los dragones de Sieversk, por el segundo regimiento de cosacos de Astracan y por la caballería del príncipe Chavchavatzé. El mayor general Loris Melikof, hermano del teniente general del mismo nombre, persiguió á los turcos en direccion de Kars, adonde llegó Mukhtar-Bajá en la noche del 15 de octubre resignando el mando en Omer-Bajá. Mostróse éste dispuesto á capitular, por lo cual el gran duque comisionó al general Roop para entablar las negociaciones oportunas, enviándole como agregado el coronel Peters, uno de sus ayudantes. Las condiciones impuestas por los vencedores fueron relativamente benignas para los restos de las tres divisiones turcas; en efecto, en el acta de capitulacion se consignaba lo siguiente: «Teniendo en cuenta el valor mostrado por las tropas turcas en la lucha de hoy, todos los oficiales, sea cual fuere su grado, conservarán sus armas, equipajes y caballos, y todos los que no pertenezcan al cuerpo de tropas, como criados, ordenanzas de oficiales, etcétera, podrán regresar á sus casas despues de desarmados. Los prisioneros entregarán todo el material de guerra, ban-

deras, armas, cañones y municiones. Tambien podrán volver á sus hogares los tres médicos agregados al ejército turco.» Entre los prisioneros de guerra (26 batallones, de los cuales solo quedaban 7,000 hombres) habia siete bajás y mas de 250 oficiales. Las pérdidas confesadas por los rusos ascendieron á 7 oficiales y 223 soldados muertos, y 11 oficiales y 1,162 soldados heridos. Al firmarse la ratificacion de aquel convenio, fué nombrado Loris-Melikof jefe del ejército del Cáucaso. Con el parte enviado por Mukhtar á Constantinopla despues de la batalla, parte en el cual se atenuaban los hechos y se estimaban las pérdidas en 800 á 900 hombres, iba otro en el que el general citaba los nombres de los oficiales cuya fuga habia sido causa de la de los soldados. El consejo supremo de guerra de Constantinopla condenó á estos oficiales á la pérdida de dos grados, pero Mukhtar-Bajá modificó este fallo y les condenó á muerte.

Desde aquel momento, el ejército ruso procedió sin obstáculo al sitio de Kars, operacion que fué encomendada al general Lazaref, mientras que á Heymann se le ordenó que con los granaderos del Cáucaso persiguiera al ejército turco y le cortara la retirada á Erzerum. El cuerpo de Lazaref se componia de 41 batallones, 54 escuadrones y 138 piezas de artillería, y á este ejército sitiador que constaba de 30,000 hombres podian oponer los turcos encerrados en Kars 25,000. A pesar del terrible ejemplo del ataque precipitado de Plewna, Lazaref, temiendo la proximidad del invierno y previendo que un sitio en regla exigiria demasiado tiempo, decidió tomar por asalto aquella plaza fuerte. Despues de rechazada una salida que el 5 de noviembre intentaron los turcos, comenzó el día 11 el bombardeo, que sin cesar un momento ni siquiera de noche continuó por espacio de diez dias. Viendo que los turcos emplazaban nuevas baterías y se apercebían á una enérgica resistencia, y teniendo en cuenta, por otra parte, que aquella plaza situada en una altura dominaba toda la comarca que á su alrededor se extendia, el estado mayor ruso temió que un asalto en pleno día le costaria demasiadas pérdidas y resolvió, en su consecuencia, verificar una sorpresa durante una noche de luna, escogiendo para ello la del 17 al 18 de noviembre. El ejército, á excepcion de la caballería, se dividió en siete columnas cuya mision era la siguiente: la del general Komarof, con una parte de las tropas, debia operar una diversion contra las alturas de Chorakh y dirigirse con el grueso de su ejército contra el fuerte de Chim; la del teniente coronel Melikof se encargó de atacar el fuerte de Suvary y apoderarse del primer puente sobre el Kars-Chai para penetrar luego en el reducto de Chim; la del general Grabbe y la del coronel Moschdakin tenian que atacar los flancos del fuerte Kanly, y la del general Alkhazof el fuerte Hafiz. Estas cuatro columnas estaban directamente á las órdenes de Lazaref, al paso que la quinta y la sexta, cuya mision principal consistia en operar diversiones y que solo eventualmente debian atacar los fuertes de Thakmaz, Laz-Tepessi y Muchlis, iban mandadas por el general Roop. La séptima columna, á las órdenes del mayor general Rydzewski, debia hacer una demostracion contra los fuertes de Arab y Karadog; una reserva principal á cuyo frente se puso el mayor general Dehn debia permanecer en la posicion de Kamazof, á unos nueve kilómetros al Sudoeste de Kars. Todas las columnas llevaban algunos zapadores con cartuchos de dinamita y escaleras de asalto é iban provistas de artillería. Finalmente la caballería estaba situada en el camino real de Erzerum, y su mision consistia en impedir la retirada del enemigo (1).

(1) En algunas de las obras históricas hasta ahora publicadas, los datos relativos á los mandos de las distintas columnas difieren unos de otros, lo cual parece indicar que en el momento del ataque ocurrieron en ellos algunos cambios. La parte táctica es la misma en todas ellas.

Durante la noche del 17 al 18 la naturaleza presentaba un aspecto casi solemne: reinaba en ella el mayor silencio, en el firmamento no se veía la mas pequeña nube, y el frio era intenso. La luna llena permitia ver las alturas cubiertas de nieve. A pesar de todas las precauciones, á las nueve las avanzadas turcas dieron la señal de alarma y al poco rato toda la guarnicion rompió el fuego. La columna del teniente coronel Melikof llevando al frente algunos voluntarios se apoderó con rapidez verdaderamente asombrosa del fuerte de Suvary, y despues de haber pasado á cuchillo á las fuerzas que lo guarnecian, avanzó sobre el puente del Kars Chai, desde donde se aprestaba á atacar por detrás el fuerte Tschim. A las diez llegó el general Grabbe al pié del fuerte Kanly, cuyas fortificaciones avanzadas saltaron los voluntarios del regimiento de Sebastopol apoyados por dos compañías del de Imeretia; el general Grabbe avanzó sobre la obra principal de aquel fuerte con los regimientos de Perm y Sebastopol, pero halló en aquel ataque gloriosa muerte, encargándose entonces del mando de la columna el coronel Belingsky, que lo era del primero de aquellos regimientos. A las once consiguieron éstos, despues de encarnizada lucha, penetrar en el interior del fuerte, donde se trabó todavía un combate á la bayoneta en el cual cayó muerto en los fosos el coronel Heritsch, que habia sido el primero en llegar al parapeto. La guarnicion del fuerte retiróse á las resistentes casamatas de éste y desde ellas hizo tan enérgica resistencia que los rusos comprendieron la necesidad de abandonar aquella posicion hasta tanto que les llegaran algunos refuerzos. El coronel Belingsky, sin embargo, hizo una última tentativa para apoderarse, por detrás, de las casamatas, pero como su antecesor, fué víctima de su heroismo. El general Lazaref envió entonces auxilios á la columna que en tan comprometida situacion se encontraba, nombrando para suceder á los dos jefes que habian sucumbido al coronel Blumering. Loris Melikof ordenó al propio tiempo al teniente general, príncipe Chavchavatzé, que se encargara del mando en jefe de toda la línea desde Kanly hasta Kars Chai. Al llegar este general al fuerte con sus cosacos, les dió la orden de echar pié á tierra y asaltar los parapetos, consiguiendo así esta reserva arrojar del interior del fuerte á la guarnicion. El cuartel del desfiladero continuó resistiéndose, pero se rindió á las cuatro de la madrugada cuando Blumering amenazó con volarlo por medio de la dinamita.

Mucho mas fácil fué la toma de los fuertes Hafiz-Bajá y Karadagh, á pesar de que eran considerados como las llaves de toda la posicion. Los asaltantes fueron recibidos á cañonazos, á las ocho de la noche, así en las fortificaciones de Hafiz como en las del fuerte Karadagh, emplazado al otro lado del camino de Alexandropol; esto no obstante, el coronel Fadef se apoderó en seguida de las fortificaciones recientemente construidas entre ambos fuertes y penetró luego en el de Karadagh: en cuanto al de Hafiz, fué tomado por el coronel Kozelkof, á cuyo auxilio hubo de acudir el general Alkhazof en vista de que su guarnicion queria defenderse en el interior.

Las columnas de Alkhazof y Blumering avanzaron, despues de estas victorias, sobre la ciudad, apoderándose del campamento que delante de ella se habia formado y trabando en las calles una sangrienta lucha cuerpo á cuerpo. Estos triunfos solo significaban, sin embargo, una parte de la contienda entablada. El ataque de la orilla izquierda del Kars-Chai ofrecia mayores dificultades á causa de la naturaleza del terreno y de la doble fila de elevadas fortificaciones; por esta razon el estado mayor ruso evitó incurrir en el error cometido por Murawief en 1855 y dirigió el ataque contra los fuertes del Sudeste. El asalto de los de Chim, Thakmaz y

Laz-Tepes fracasó en parte por las condiciones de estos (el de Thakmaz tenía una triple línea de fuegos de fusilería) y en parte por la enérgica resistencia de los turcos, que corrían á socorrerse unos á otros. El mismo fuerte Suvary, á este lado del río, aun despues de haber sido tomado por el teniente coronel Melikof, estuvo en peligro de caer otra vez en manos de los turcos. En el nuevo ataque de estos, Melikof, que queria abrirse paso hácia el fuerte Chim, quedó tan gravemente herido, que falleció en aquel mismo día. Para formarse idea exacta de estas luchas, hay que considerar como en tablas en la misma noche así las que tuvieron feliz resultado como las que lo tuvieron desgraciado. Por desgracia para los turcos, el importante fuerte de Arab-Tabia cayó tambien en poder de los rusos, que lo asaltaron bajo la direccion del general Schatilof: el teniente Thoryewsky, jóven de diez y nueve años, fué el primero en dar el asalto al frente de los voluntarios, siguiendo en pos de él dos batallones del regimiento de Abkasief; y entretanto otra parte de la columna se apoderaba del espacio comprendido entre aquel fuerte y el de Karadagh (1). Quedaba, pues, solamente la ciudadela, y la situacion de esta era tan ventajosa que con razon los rusos esperaban encontrar allí tenaz resistencia. Sin embargo, no fué así: el comandante de la fortaleza, Hussein-Bajá, prefirió dejar entrar en ella sin disparar un tiro á los batallones del regimiento de Uladicaucaasia, reunir sus tropas en la orilla izquierda del Kars-Chai y encaminarse hácia Erzerum. Pero en este camino le esperaba, segun hemos visto, la caballería rusa, es decir, los dragones de Nijni-Novgorod y de Sieversk y la columna del general Komarof: 14,000 turcos tuvieron que rendir las armas, pudiendo escapar únicamente la caballería y Hussein-Bajá con su escolta.

El día 18 de noviembre el gran duque Miguel hizo su entrada en la plaza de Kars, por tercera vez conquistada por los rusos, los cuales tremolaron sus banderas en todos los fuertes y se apoderaron de 300 cañones y de otros materiales de guerra en gran abundancia. El número total de prisioneros fué de 17,000, entre ellos ocho bajáes, 800 oficiales y 4,500 heridos y enfermos; las pérdidas de los rusos fueron, segun consignan los partes de éstos, de un general, 170 oficiales y 470 soldados muertos, y un general, 550 oficiales y 1,726 soldados heridos. Los turcos tuvieron en aquel asalto de doce horas 2,500 muertos y un número mucho mayor de heridos.

Tambien en los alrededores de Erzerum tomó la lucha en los últimos días un aspecto funesto para los otomanos. Tergukasof, despues de la batalla de Aladya, tomó la ofensiva emprendiendo la persecucion de Ismael-Bajá, que huía en direccion de aquella plaza; y en la importante posicion de Kepri-Kei se reunió con la columna de Heymann que, como recordaremos, avanzaba tambien sobre Erzerum, Mukhtar-Bajá no pudo sostenerse en Hassan-Kala, adonde se habia retirado, por causa de las pocas tropas que le quedaban, y retrocedió á Deve-Boyun, posicion muy fuerte por su misma naturaleza en la que Feizi-Bajá (el ex-mayor húngaro Kohlmann) habia construido algunos terraplenes. Esta marcha fué sumamente oportuna, como lo prueba el hecho de que ya en la noche del 29 de octubre la caballería de Heymann cayó sobre la retaguardia de Mukhtar, en Hassan-Kala, ha-

(1) «Algunos nombres de personas, lugares y fortalezas están escritos con distinta ortografía en las diferentes memorias militares, mapas y obras históricas. La ortografía por nosotros empleada es la de los mapas del estado mayor para los lugares y fortalezas; en cuanto á los nombres de personas los escribimos del modo que mas comunmente se usan.»

Hasta aquí el autor: nosotros escribimos los nombres rusos como se pronuncian. (N. del T.)

ciendo prisioneros á dos batallones. Sabedor Heymann de que Mukhtar esperaba refuerzos de Trebisonda, y convenido de que el ejército de Deve-Boyun era presa del desaliento y estaba en su centro débilmente defendido, resolvió atacarle el día 4 de noviembre, á fin de evitar la llegada de auxilio; á este efecto dividió su ejército en dos cuerpos y confirió al general Tergukasof el mando del situado á la derecha del camino de Erzerum y al general Dewel el de la izquierda. Estos generales, á su vez, subdividieron sus respectivos cuerpos en dos columnas de ataque, poniendo el general Tergukasof las suyas á las órdenes del príncipe Amiradyvof y del general Bronewski, y encargándose del mando de las de Dewel los generales Avinof y Schak. Los turcos pelearon al principio valerosamente, de tal modo que los ataques de los rusos sobre el ala izquierda dieron muy poco resultado; pero en el ala derecha no tardó en sobrevenir la catástrofe. Cuando los turcos vieron la atrevida marcha de la caballería rusa por el barranco de Deve-Boyun, á cuya salida estaban las tropas mandadas por Mukhtar en persona, creyéronse seguros de la victoria; pero de repente apareció la infantería, que durante la noche se habia escondido en los barrancos vecinos, é hizo tales estragos en union de la caballería y de la artillería, que los turcos fueron casi por completo aniquilados. La confusion fué tan espantosa que los turcos ni siquiera intentaron impedir con sus baterías que los rusos subieran á las colinas, y los artilleros huyeron montados en las mulas que servian para la conduccion de cañones, dejando sesenta de estos abandonados. Solo el húngaro Feizi y el alemán Mehemed-Bajá se defendieron con sus brigadas y en parte contuvieron á los perseguidores rusos. Cuando aquellos soldados, extenuados por las privaciones de los últimos días, por la pérdida de sangre y por la huida llegaron á las puertas de Erzerum, los de la plaza no quisieron dejarles entrar, y aun les hicieron algunos disparos; pero por fin las puertas cedieron á la violencia y aquellos infelices procuraron refugiarse en las casas y obtener de buen grado ó por fuerza los socorros que necesitaban. En opinion de testigos presenciales, los rusos, á no necesitar ellos mismos reponerse de las fatigas sufridas, habrian podido penetrar fácilmente en la ciudad aquella misma noche. Mukhtar llegó con los restos de su ejército al fuerte Azizié y los generales Feizi y Mehemed lograron tambien abrirse paso y salir ilesos de la refriega; de los 56 cañones utilizados en campaña, los turcos consiguieron salvar trece; en cuanto á las tropas, todo el ejército quedaba reducido á 5 ó 6,000 hombres. Segun datos de procedencia rusa, las pérdidas de los rusos en esta victoria decisiva fueron relativamente insignificantes. Mukhtar, á quien las tremendas derrotas sufridas no habian conseguido desanimar, resolvió defender hasta el último extremo la capital de Armenia, reforzando á este objeto los restos de su ejército con tropas de Trebisonda y del Asia Menor. Fuera de las antiguas fortificaciones, los turcos, desde el mes de junio, habian construido otras avanzadas que, solo en parte concluidas, debian formar una vez terminadas once reductos, unidos entre sí por murallas medianeras, para cuyo completo armamento y suficiente defensa se necesitaban 150 cañones y 20,000 soldados. A estas dificultades materiales uniéronse muy pronto otras de índole distinta. La poblacion de Erzerum, compuesta de elementos de distintas nacionalidades, envió á Mukhtar una diputacion pidiéndole que entregara la ciudad á los rusos, y apenas acababa el general turco de negarse á esta peticion se le presentó un parlamentario ruso intimándole la rendicion de la plaza. La respuesta fué por el momento evasiva, pero negativa pocos días despues. Ante las reiteradas amenazas de Heymann de bombardear la ciudad si antes de tres días no capitulaba, celebróse un consejo de guerra ge-

neral, en el que estaban representados tambien los notables de Erzerum, acordándose en él por unanimidad la resistencia. Los rigores del invierno en aquel agreste país montañoso interrumpieron los movimientos de avance de los rusos, sin por ello obligarles á abandonar el cerco de la plaza. Mukhtar-Bajá, á fin de no verse expuesto al peligro de quedar encerrado por todos lados y al propio tiempo para organizar un nuevo ejército auxiliar, se retiró á Baiburt, en el camino de Trebisonda; pero á consecuencia de otros graves sucesos que acontecian en el teatro de la guerra mas próximo á Constantinopla, fué llamado á este terreno, con lo cual harto se com-

prendia la suerte que habia de caber á Erzerum supuesta la continuacion de la guerra. En efecto, en 21 de febrero de 1878 y en virtud del armisticio, fué aquella plaza evacuada por los turcos y ocupada por los rusos.

## CAPITULO XLVIII

## RENDICION DE PLEWNA

Fracaso del tercer asalto del segundo reducto de Griviza. — Influencia perturbadora de la presencia del emperador Alejandro en el cuartel general, que se manifiesta con motivo del empleo de los nuevos re-



Osman-Bajá

fuerzos. — Formacion del cuerpo de Gurko para el paso de los Balcanes. — Combate de Gorni-Dubnik. — Capitulacion en Telich. — Expedicion de los rumanos contra Rahova. — Las líneas de bloqueo de Plewna. — Intímase la rendicion á Osman-Bajá. — Situacion interior de Plewna. — Osman-Bajá se resuelve á intentar una salida que fracasa al llegar á la tercera línea de bloqueo. — Osman es herido y hecho prisionero. — Capitulacion de Plewna. — Concesion de la orden de San Andrés al príncipe Carlos. — Informe general de Todleben. — Errores históricos del general Kuropatkin. — Expedicion de los rumanos á la Bulgaria occidental: bombardeo de Lom-Palanka y toma de Vidin. — Nueva declaracion de guerra de Servia: toma del paso de San Nicolás y de las ciudades Nisch y Piro; sucesos en el campo de Amsel (del Mirlo). — Conquistas de los montenegrinos y agitaciones en las demás provincias turcas europeas.

El tercer asalto que contra el segundo reducto de Griviza comenzaron el 17 de octubre las tropas de los coroneles Angelesco y Dona, fracasó el 19, á pesar de una corta y sangrienta victoria al principio conseguida, perdiendo los asaltantes 22 oficiales y 907 soldados entre muertos y heridos. Ya vimos en otro lugar que Osman-Bajá se habia negado á concertar un armisticio para dar sepultura á los cadáveres, á consecuencia de lo cual estos permanecian insepultos

desde hacia tres meses, inficionando el aire; pero por fin el general Todleben, á quien el príncipe Carlos habia encomendado las negociaciones oportunas, obtuvo la concesion de una tregua de tres horas, durante la cual fueron enterrados los miles de cadáveres que yacian dentro y fuera de las trincheras. Cuando llegaron los refuerzos por tanto tiempo esperados, la presencia del emperador en el cuartel general fué un verdadero estorbo, tanto mas, cuanto que temiendo por la situacion del ejército del Lom, mandado por su hijo, queria ante todo enviarle de refuerzo la guardia, de la que habia sido jefe el heredero del trono hasta antes de estallar la guerra. El gran duque Nicolás tuvo que esforzarse mucho para conseguir que aquella fuese agregada al ejército de Plewna, como así se hizo, no enviándose al ejército del Lom mas refuerzo que la 24.ª division de infantería que acababa de llegar. Con la adiccion de los guardias y granaderos, el ejército del Oeste que se encontraba delante de Plewna contaba con un contingente de 125,000 hombres. El general Gurko, á quien se confirió el mando de los guardias, recibió órden de avanzar hácia Sofía para cortar á Osman-Bajá toda